

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 6 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preços de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
facta de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 667

Palma de Mallorca de 14 noviembre de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^o ALSINA
y la de Administración á BARCELONÉ LLIBRES.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

Federación Socialista Balear

A las Agrupaciones y Juventudes de la Región.

Estimados compañeros y compañeras: Siendo indispensable para el regular funcionamiento de este organismo el que todas las entidades adheridas a la Federación, paguen con regularidad las cuotas establecidas en los Congresos, recordamos a todas las entidades el cumplimiento de tan importante deber.

Esperando ser atendidos nos repetimos vuestros y de la causa socialista.—Palma 12 de noviembre de 1914.—Por el Comité.—El secretario, L. Bisbal.—V.º B.º, el presidente F. Roca.

LA INTERNACIONAL Y LA GUERRA

La actitud del Partido en Italia

La Dirección del Partido Socialista publica una circular en «Avanti!» reafirmando su actitud a favor de la neutralidad de Italia en el presente conflicto europeo y anunciando algunas interesantes disposiciones.

A consecuencia de la dimisión del compañero Mussolini, «ante la dificultad del momento y dada la necesidad de proceder de manera que la voz de «Avanti!» y los intereses del Partido estén perfectamente de acuerdo, asume el Comité la dirección del órgano del Socialismo italiano.

Añade que le anima a continuar por el camino emprendido el aplauso y la adhesión unánime de todas las secciones a sus manifestaciones primeras, el consentimiento de las grandes organizaciones obreras y el resultado del referéndum del «Avanti!» a consecuencia del manifiesto del 21 de septiembre.

Dice después el documento que estas adhesiones no deben ser puramente verbales, y recomienda la más activa propaganda por apartar al país de la tragedia guerrera.

Retuerza esta recomendación con ardientes razonamientos, y luego, refiriéndose ya de lleno a la crisis económica que la guerra acarrea, dice así:

«La desocupación, la crisis financiera, la renaciente reacción al modo de los agrarios, que quieren aprovechar la tragedia de Mollinella; he aquí los primeros golpes de los enormes conflictos que pesan ya sobre la economía y sobre la vida de nuestro país.

Y mientras cierta democracia y la burguesía entera hablan de «unidad nacional, de fusión de todas las clases»,

las puertas de los Tribunales de Italia se abren para juzgar a los actores de la inolvidable semana roja del pasado junio, y los ferroviarios italianos están heridos en todas formas a causa de su consciente solidaridad de clase.»

El documento termina convocando, de acuerdo con la Confederación del Trabajo, la Unión Sindical y el Sindicato ferroviario, a un gran mitin contra la reacción, en favor de las víctimas políticas y en defensa de la acción proletaria.

COMENTARIOS

Cortamos de «La Justicia Social»:

«LA ACCION DIRECTA, EN VERSO

Verdaderamente, de músico, poeta y loco, todos tenemos un poco.

Incluso, desde luego, los partidarios de esa acción, la más inconsciente e indirecta de todas, que se llama acción directa.

Véase, en efecto, cómo han puesto en verso (?) a esa pobre acción en un periódico que por piedad no citamos:

El que vota a un concejal,
ata todo un pueblo en un dogal.

El que vota un diputado
tira todo un distrito al arroyo.

Mientras haya un átomo de autoridad,
hace imposible en toda la familia humana
la verdadera libertad
ni puede haber amor ni tranquilidad.

¡Esto es inspiración, poesía y canela pural

¡Lástima que no haya por ahí un compositor que le ponga música!»

En «La Peña», parece que había mar de fondo.

Según manifiesta la prensa local había diferencias entre personalidades del partido.

Pero se ha nombrado una comisión que lo ha arreglado todo.

Esto es, podrán tener encendida una vela a dios y otra al diablo.

Pues tal es la fórmula acordada: mantener afectuosas relaciones con el Gobierno.

Y seguirán llamándose mauristas.

Ya se ha presentado al Congreso el proyecto de ley de jornada diurna para los panaderos.

Desde luego hemos de confesar que nos ha sido agradable la noticia.

Pero aun no me doy por satisfecho.

Porque son muchos los proyectos que se presentan y no pasan de eso, de proyectos.

Así que a su lectura, no le doy más valor que al de una promesa del Gobierno.

¡Y sabido es lo poco que valen esas promesas!

Por lo que no me daré por convencido hasta que lo vea convertido en ley.

Hasta ahora había creído que después de la guerra o durante su desarrollo, la peste, el cólera, el tífus etc., harían estragos en las naciones beligerantes.

Pero por lo visto, nos hemos equivocado.

Estaba reservado a España, nación neutral, el ser la primera o de las primeras que una de estas epidemias nos visitara.

Y ahí está Barcelona con la epidemia tífica.

Las cosas dadas en Palma, Ibiza, etc.

Si siendo neutral nuestra nación, las clases dominantes no saben dar las suficientes condiciones de salubridad a las poblaciones, ¿qué hubiera pasado en el caso de una guerra.

Que no hubiera quedado títtere con cabeza.

Pero por ahora podemos consolarnos, porque en Austria la peste hace estragos.

Siempre es un alivio el pensar que el vecino está peor que nosotros.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

Sobre lo de Lieja

En el Congreso, los diputados Roselló, Estades, Soriano y otros han hablado sobre los fusilamientos de los mallorquines en Lieja.

Por cierto que no comprendemos la pasividad del Gobierno, sobre estos hechos.

Ya, el Gobernador civil, suspendió el acuerdo que iba dirigido al Gobierno para que hiciera presión, con el fin de que no quedara a oscuras dicho asunto.

Muchos días hace que han pasado dichos tristes sucesos y sin embargo, el Gobierno apesar de sus promesas, aun no ha sacado nada en limpio. Van transcurridos más de 80 días y todavía no se ha hecho la oportuna reclamación por los crueles actos cometidos por los alemanes.

Nosotros, no queremos la guerra, pero opinamos que sin salir de la neutralidad, puede exigirse a Alemania, lo que en tales casos suele hacerse.

Parece que siempre sucede lo mismo. Las otras naciones son muy celosas en la defensa de sus intereses, saliendo a la defensa de sus ciudadanos en todo momento y ¿por qué nosotros no hemos de protestar y exigir las responsabilidades correspondientes cuando nos ametrallan?, ¿es que la vida de los españoles no vale nada, como ha dicho Santos Oliver?

Mientras tanto, las familias de los fusilados se encuentran en la miseria.

Sin romper la neutralidad, se puede hacer la reclamación a Alemania y esta debe atenderla. Pero pronto, pues ya estamos cansados de oír palabras vanas por parte del Gobierno.

J. RIERA ALBERTÍ

Ideología antiguerrera

Los despotas de los antiguos tiempos, como los de hoy, han considerado siempre a los hombres como instrumentos de sus ambiciones o como carne de cañón sencillamente. Cuando Napoleón I estableció una prima para las familias numerosas, pensaba, sin duda, en la cantidad de soldados que haría nacer por ese medio para servicio de su hijo. No le faltaban poderosas razones para preocuparse a tiempo de rellenar las filas de sus ejércitos. La calidad mental de sus individuos le importaba poco. Las guerras modernas son, en efecto, un factor nefasto en la selección humana. Destruyen y mutilan lo mejor, en la flor de la edad, y dejan vivir a los inválidos, los enfermos, los viejos y los prófagos.

Por otra parte, está demostrado hasta qué punto sufre con las enfermedades venéreas y con el alcohol, la calidad y aun la cantidad de los soldados. Después de algunas guerras de larga duración quedó, diezmada hasta tal punto la población masculina, que fué preciso recurrir a la poligamia para reconstituir el pueblo. Es, pues, un hecho cierto que las guerras influyen poderosamente, de manera muy desfavorable, en las relaciones sexuales de los hombres, y por ello no solamente en la cantidad, sino lo que es mucho más grave en la calidad de una nación.

AUGUSTO FOREL

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

La buena táctica

El progreso de las ideas depende mucho de las condiciones sociales, pero también de saber propagarlas y de la forma en que la propaganda se haga.

Es indudable que en un medio verdaderamente industrial la idea socialista logrará penetrar en las masas proletarias; pero penetrará más o menos, según la propaganda sea o no acertada.

Abultando los hechos, llenando de improperios al enemigo, empleando las amenazas a todas horas, no se consigue

perzuar ni se llega a formar conciencias. Además los pocos adeptos que así se conquistan resultan muy mal educados.

Razonar, explicar bien las cosas, no darles más proporciones de las que tengan, señalar con acierto las causas que las originan, deducir con inflexible lógica sus consecuencias, y hacer todo esto en un lenguaje que no sea mortificante para nadie o que mortifique lo menos posible, es el modo mejor de conquistar elementos y de darles una buena educación, ya sea societaria, ya socialista.

Si la masa obrera padece una gran ignorancia y por lo muy explotada que está siéntese profundamente irritada, ¿qué se ha de hacer para modificar esos dos malos estados? ¿Maldecir a sus causantes? ¿Despertar el odio contra ellos? Predicar sentimientos de venganza hacia los mismos? No, porque así ni se consigue que la ignorancia de los obreros desaparezca, ni da a éstos la reflexión que necesitan para que todos sus actos o la mayor parte de ellos lleven el sello del acierto, o lo que es igual, para que sus intereses sean bien defendidos.

Con maldiciones, amenazas y ataques personales a los explotadores o a quienes los defienden, nada se enseña; con despertar o avivar el odio contra los patronos y contra sus defensores asalariados, no se calma ni se amortigua la irritación obrera.

Verdades, conocimiento de hechos, explicación de cosas un tanto obscuras o complejas, enseñanzas de todo género, eso es lo que quebranta y destruye a ignorancia obrera. Exponer las causas de la miseria, demostrar que ésta puede desaparecer, y aun que su término no está muy lejano; acreditar que la misma clase obrera, mediante su organización y la capacidad que puede adquirir no sólo mejorará su suerte, sino que se emancipará, emancipando a la vez a todos los seres humanos, es lo que dará a los proletarios la calma y la serenidad que necesitan para coordinar bien su acción y para obtener de ella el máximo de resultados.

Muchísimo interesa al proletariado que tanto su movimiento económico como su movimiento político (el movimiento socialista) tengan gran consistencia y sean vigorosos. Si poseen estas condiciones dichos movimientos, los beneficios que pueden proporcionar son muy grandes, y esos beneficios representan disminución de penas, de angustias y de dolores para la clase explotada. De ser esos movimientos inconsistentes y raquíticos, los beneficios que de ellos pueden recoger los obreros son tardíos y pequeños.

La propaganda razonadora, juiciosa y serena, es la que engendra los movimientos económicos y políticos robustos, consistentes, capaces de desafiar las iras de los explotadores.

La propaganda chillona, derostadora, alocada, es la que da vida a los movimientos políticos y económicos enclenques, que caen hoy y se levantan mañana, imponiendo escasísimo respeto y menos temor a los que tiranizan a la clase obrera.

Hay, pues, que rechazar, en la propaganda, la táctica de la declamación, de la amenaza y de los denuestos.

Hay que seguir la táctica buena, o

sea aquella que enseña, que produce convicciones y que crea caracteres.

La primera retrasa el advenimiento de la sociedad igualitaria; la segunda acelera su implantación, librando a los hombres de las humillaciones y los vejámenes que hoy padecen.

PABLO IGLESIAS

(De Acción Socialista.)

Sigue imperando la rutina

El Ayuntamiento

Con motivo de tener que renovar el concierto con el Gremio de cortantes para el cobro del arbitrio sobre las carnes, o bien presentarlo a pública subasta, se han producido dos sesiones muy acaloradas.

Según parece la mayoría quería renovar el contrato con el Gremio de cortantes sobre la base del actual por el que abonaban 335,000 pesetas; pero a las minorías parecióles que era más acertada la subasta pública y de ahí la contienda sostenida entre ambos bandos.

Sabían los que presentaron la enmienda para que se subastase el cobro del arbitrio que habría postores en caso que se sacase la subasta y que sería algo más elevada la cantidad que abonasen que la que actualmente da el referido Gremio.

Argumentaba uno de los concejales, el señor Cirer, que siendo el impuesto sobre las carnes de 0,25 pesetas por kilogramo y habiendo producido el arbitrio sobre las reses en el matadero, 95 mil pesetas y siendo este de cinco céntimos por kilogramo, se deben haber sacrificado 1.900,000 kilogramos de carne, que representaría para el primer impuesto un producto de 475,000 pesetas y como el Gremio de cortantes no abona al Ayuntamiento más que 335,000 pesetas, ha obtenido una ganancia anual de 140,000 pesetas, por lo que es justo que el consistorio procure obtener una cantidad mayor que la que actualmente percibe.

Pero argumentaban los que opinaban en contra, entre ellos el señor Carbonell, que la subasta traería aparejada para el público mayores molestias y que ellos, los conservadores, no se opondrían para que no se pudiera decir que amparaban intereses particulares. También rectificó las cifras de los ingresos del impuesto sobre las carnes, diciendo que su rendimiento tan sólo era de 371,403,05 pesetas, por lo que no eran tan elevados como se creían los beneficios que los arrendatarios del impuesto obtenían.

Hubo algunos incidentes como los que el señor Llompar produjo defendiendo la subasta.

Se resolvió el asunto aprobándose la opinión de las minorías.

Los comentarios que nos sugieren los anteriores hechos son desde luego para condenar la forma de obtener los ingresos con que nuestra corporación popular «desatiende» los servicios que le están encomendados.

Por ley se suprimieron los bochorinos impuestos de consumos y fué nuestro municipio uno de los que se acogieron a los beneficios de la indicada ley, si bien no tuvo arrestos para ir a la supresión total del odioso impuesto que

gravita por completo sobre las clases populares y como reminiscencia de aquel régimen de exacción para las clases modestas, queda aun el impuesto sobre las carnes, que nuestros concejales alaban tanto porque les evita el trabajo de discurrir otros medios más justos para obtener recursos y en que los que contribuyeran fueran los poderosos, los usurpadores de la riqueza social.

Nosotros somos acérrimos adversarios de entregar el cobro de los recursos que el municipio necesita para atender a la función social que le está encomendada, en manos mercenarias, en manos que no han de procurar más que exprimir, por todos los medios el impuesto, cometiendo abusos y atropellos como sucedía con el injusto impuesto de consumos, pues se llegaba a decomisar un cuarto de litro de vino.

Somos partidarios por consiguiente, de la municipalización de todos los servicios que del Ayuntamiento dependan, y mientras por la corporación se estudiase con verdadero amor otros medios más equitativos de tributar, debería ser el municipio quien, organizando una severa administración, se encargara de la recaudación del tributo, ya que se evitarían al vecindario, las exacciones que el interés particular comete por el afán del mayor lucro.

Nosotros no estamos conformes ni con el arrendamiento de los servicios ni con la subasta. Entendemos que el capital debe emplearse en crear nuevas fuentes de riqueza.

Por otra parte, el arbitrio del matadero de cinco céntimos por kilo, más veinticinco por impuesto sobre las carnes, suman treinta céntimos por kilo de carne que los proletarios nos vemos obligados a pagar de impuesto lo que a todas luces no podemos abonar de nuestros escasos salarios y si lo hacemos es mermando grandemente la cantidad que deberíamos consumir, siendo poco menos que un artículo de lujo para la clase obrera el consumo de carne. Se impone, pues, la supresión de dicho impuesto.

Ciertos órganos nos han alabado en grado sumo, el gran interés que la primera autoridad militar se toma, para la mejora y embellecimiento de la población.

No negaremos que no sea beneficioso para la población, que pase a ser propiedad del Municipio el actual cuartel de caballería, pero hemos de confesar que vistas las bases de sesión el «regalo» está bien pagado. Luego huelgan las alabanzas.

Dicen las bases:

«Dichas bases son que el Ramo Militar ceda al Ayuntamiento el referido cuartel libre de todo gravamen y que en cambio el Ayuntamiento ceda al Ramo de Guerra, 12,000 metros cuadrados de terreno procedente del derribo de Murallas, 100 mil pesetas en metálico, los sillares procedentes del derribo del daluarte que hoy ocupan los terrenos que se ceden al Ramo de Guerra y una partida de piedra machacada».

Y no comentamos más, lo dejamos a cargo del lector.

A.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

EL PROLETARIO

(Poesía socialista albanesa de mediados del siglo XIX.)

¡Oh misero... Sufro al verte tan lacio y tan macilento y privado de sustento!

A tu muerte se te echará bajo tierra, sin lágrimas y si la cruz, sin lápidas y sin luz, cual se entierra a un ignoto asesinado por mano de un criminal... ¡Por nosotros el caudal de tu sangre has derra mado!

Por tí la campana no suena lejana; ¡por tí, a quien todos pedían el pan de que se nutren!

¡Tú, que encinas has cortado tantas, con tu hacha o tu sierra, serás bajo tierra echado como un terrón más de tierra!

¡Oh, anciana madre: no llores el hijo de tus amores que el tiempo cruel te mató!

¡Desnudo del seno tuyo salió; desnudo su cuerpo rudo al de la tierra volvió!

Pon un bálsamo en tu herida; consuélase tu sufrir; tu hijo, madre dolorida, es el sol del porvenir; surgirá con nuevo ardor

cuando el amor rompa con luz verdadera de la tierra la negrura y la Humanidad entera resplandezca de hermosura.

¡Aquel día, los que sobre el pobre están, holgando no vivirán como hoy viven todavía, y todos los hombres, que habrán cesado en su guerra, irán unidos, con fe, a extraer las riquezas de las vísceras de la tierra!

V. STRATICO

EL MITIN DEL DOMINGO

Convocado por la Federación Regional, Solidaridad Obrera, se celebró uno en el café del Refidero, el próximo pasado domingo por medio de un manifiesto que se repartió por la capital y al que se invitaba a todas las sociedades obreras.

El objeto era solitar de nuestro Ayuntamiento que aumentase los irrisorios jornales de 1,50 pesetas, que actualmente da a 2,50. Como se ve el objeto no podía ser más humanitario y atrayente.

Presidió el acto el compañero Corceiro y usaron de la palabra Antonio Ramis, Cosme Salvá, Sebastián Alorda y Jaime Bauzá por diferentes entidades de la indicada Federación y A. M. Alsina en representación del Centro Obrero de la calle del Sindicato.

El mitin se deslizó en medio de la aprobación de la concurrencia.

Todos los que hablaron se cifieron al objeto por que había sido convocado el mitin, si bien hubo ataques a cierta colectividad que en aquel acto no habían. Así que a la terminación del acto hubo

quien expresó su desagrado por dicho hecho.

No se turbó, sin embargo, la unidad de pareceres, así que al leerse las conclusiones fueron aprobadas por unanimidad.

No sabemos que hará el Ayuntamiento con la referida petición, si bien desconfiamos mucho de los sentimientos que animan respecto de los proletarios.

Se tratara de agasajar a algún personaje de subvencionar a alguna institución «piadosa», la cosa variaría de aspecto, ahora pagar más decentemente a sus obreros es mucho pedir a nuestros ediles.

Así que estamos seguros que no será el último acto que tendremos que celebrar para llamar la atención a nuestro desaprensivo Ayuntamiento.

LA MUJER EN EL TRABAJO

¿Quién no ha presenciado cuando salen las mujeres de la fábrica? Miradlas, van saliendo atropelladamente, empujándose unas con otras. Según su apresuramiento, parece que han hecho tarde. ¿Han hecho tarde? ¿pero cómo puede ser, si apenas acaban de salir de la fábrica donde han trabajado como bestias? ¿Dónde van con estos pasos de gigante, igual que si quisieran salvar el camino que hay entre la fábrica y su casa, con los menos pasos posibles?

¿No lo adivináis?... Si es al mediodía van a sus casas, para hacer la comida, con el fin de que al llegar su esposo, hijos o demás familia, encuentren en la comida a punto y sin tiempo para nada más, dirigen sus pasos hacia la fábrica, siempre atropelladamente.

¿Cómo puede aprovechar la comida? ¿Qué retribución tienen al fin y al cabo? Unas miserables pesetas que dan vergüenza al verlas. Después de hacerlas trabajar de firme, sufriendo las impertinencias del tiempo y la vista del amor que no se aparta de ellas, con el fin de que pierdan minuto, en cuanto al jornal que se les da es inaceptable.

Y estas trabajadoras de ropa, tanto de señora como de hombre, que las vemos siempre a la moda, porque así lo requiere su clase ¿no merecen también consideración? Su constante trabajo, el tener que estar todo el día, con la cabeza inclinada, trabajando por unos miserables reales, merece una protesta de todos.

La mujer, cuya vida debería estimarse de mucha valía, es la que tiene que sufrir más las consecuencias de los que pagan.

Ella, no acaba nunca sus quehaceres. En la fábrica, en el taller, en la casa, constantemente tiene que trabajar y ¿por qué no ha de haber una ley especial que salga en defensa de ellas? ¿Por qué no tratarlas con más consideraciones, tal cual ellas, son acreedoras?

La mujer, antes era esclava del hombre, pero hoy es esclava del trabajo, esclavitud que la perjudica más, pues merma su salud y le trae padecimientos que no la atarían de ser tratada de otra manera.

Pensemos, pues, en la mujer y no olvidemos que la esclavitud no debe de existir en el siglo xx.

RIERETTI

BANCARROTA DE CASTAS Y CLASES

Triste papel el que están representando en este momento las castas y clases dominantes de Europa. Después de insumir en armamentos, durante más de cuarenta años, enormes sumas de valores arrancados a sus respectivos pueblos con el pretexto de mantener la paz, ahora resulta que tan duros y largos sacrificios sólo han servido para producir la horrorosa catástrofe. ¿Con qué benigna compasión no sonreiría el rústico Bertoldo, si viviese, al ver a gente nacida y predestinada para criar aves domésticas, gobernando y dirigiendo a millones de hombres en pleno siglo xx!

Cierto que ni el emperador de Austria, ni el kaiser, ni los chauvinistas europeos son, individualmente los causantes de la guerra. Pero hay que reconocer que, en medio de la moderna cultura, ellos representan la antigua barbarie, de la que son su más alto exponente.

Ellos, defendiendo intereses dinásticos y capitalistas, han explotado el sentimiento patriótico de los pueblos, para mantenerlos divididos, con el mismo egoísmo criminal con que explotaron en épocas anteriores el sentimiento religioso. Con el pretexto de enseñar la historia patria a los niños, les han inoculado, desde su más tierna edad, el odio a los otros niños que por un accidente fortuito nacieron más allá de la frontera. Con el dinero que debía haber servido para pensiones a los obreros ancianos, han mantenido una prensa amarilla y una iglesia corrompida, encargadas de avivar ese odio en los adultos. Con un orgullo y una ceguera inconcebibles, acumularon armamentos sobre armamentos, crearon dentro de cada nación una verdadera casta militar y convirtieron la culta Europa en un inmenso campamento de ejércitos. Ahora que se ven impotentes para detener la marcha de los gigantes mecánicos que ellos mismos crearon, y a los cuales dieron impulso, no pudiendo desahucarse de los engranajes que los aprisionan, ahora se vuelven con asombro y terror inculpándose del enorme crimen los unos a los otros.

Será su última hipocresía. De este lavaje de sangre ha de salir la Europa purificada. Todo hace prever que de la gran revolución que sucederá a la guerra, surgirá la democracia triunfante y se abrirá una nueva era para la humanidad.

B. CONTRERAS

¡LA GUERRA ES UN CRIMEN!

Ya dejamos dicho en el artículo anterior quienes eran los responsables de las guerras habidas hasta la fecha.

Ahora vamos a buscar si se pueden castigar.

Es imposible querer hecharles el código encima a una gente tan sagrada como son los jefes de Estados; que en primer lugar, son inviolables y en la inviolabilidad no puede haber responsabilidad.

¿Para esos no hay códigos señores magistrados?

Luego dicen las cláusulas de varias monarquías que a los reyes y emperadores se considerarán como el primer mendigo: cosa que es mentira según se ve en España.

Cuando por causa del alcohol o de rencillas que existen entre las familias, llegan a matarse en un momento de «ofuscación» aquellos desgraciados, víctimas del vicio que los corroe, el código cae, sino hay la asquerosa influencia, de una forma aplastante contra aquel desgraciado del infortunio.

Si a estos se les carga todo el código en un momento de «ofuscación» que no debe de ser penable, a los otros que por medio de unos diplomáticos que para nada sirven (hoy sí según las leyes y las fronteras) ¿cuántos códigos se les deberían aplicar?

Estos hacen el crimen con premeditación y agravantes de alevosía etc.

Esto es más criminal que todos los crímenes del mundo, según los códigos de justicia habidos y por haber.

Como vemos salen libres por medio de la inviolabilidad del sitio que ocupan.

¿Cuál es el código que les podemos aplicar queridos compañeros del trabajo?

El de la Instrucción y el de la Revolución que son los códigos que tienen que terminar con todos los males que se oponen al progreso humano para su desarrollo y liberación.

Ingrecemos en los Centros Obreros que es donde se estudia y se adquieren los principales conocimientos para derrumbar este régimen podrido.

ANDALUZ

El Anciano

... Las gentes se agolpaban alrededor de la Vida lo mismo que los mendigos harapientos rodean a la esposa de un rico mercader a la salida del templo, gimiendo, quejándose. Horando lastimeramente para pedirle que les hiciera caso, y se estrujaban unas a otras, arrastrándose a sus pies con ansia suprema, con la locura horrible de los deseos miserables. Retorciéndose y saltando como grises sapos, como frías serpientes, privadas de veneno gracias a su debilidad, lanzando aullidos de locura, cegados por el ansia despreciable de sus deseos, no veían el rostro luminoso de la Vida, que esparciendo radiante resplandores, se inclinaba hacia ellos con sabia sonrisa y callaba escuchando con calma el horrible concierto de quejas y gemidos.

—¡Eres monótona, eres pobre!...—dijo con profundo tedio un aburrido—. He estado en todas partes, todo lo he visto: repasé los abismos del pasado y conocí las angustias y las esperanzas del presente. ¿Qué me importa el porvenir? Creí que tus dones eran infinitos y que era inagotable la generosidad de tu mano y mira, ya no hay en todo el mundo nada que desee ver ni nada que aspire a poseer. ¡Dame alguna aspiración más, concédeme la posibilidad de que desee algún fin; haz que las ansias den nueva existencia a mi alma! Enséñame algo nuevo, haz que mi curiosidad se incline a lo desconocido si es que tu esencia, como supuse en mi juventud, es infinita.—¡Pero a tí yo te he agotado y tú eres para mí tan mísera como una mendigal!...

Un esclavo replicaba:

—¡Haz, si eres justa, que los poderosos no pisoteen mi voluntad! Estoy harto del trabajo esclavo; no dispongo del pan que necesito; mis hijos se mueren de hambre y nadie me demuestra compasión. Infunde en el fuerte espíritu de piedad hacia los débiles; ampárame, si eres amante de la justicia!

—¿Por qué existes?—preguntaba un sabio—. ¿Qué pensamiento se encierra en el caos de tus juegos? ¿Por qué se atormentan estas gentes? Contesta, si tienes juicio...

—Eres la encarnación de la locura, y no de la razón—exclamó un poeta—. Lo mismo que el niño, cansado de un juguete, lo rompe, destrozando aquello cuya creación tanto trabajo ha costado a las gentes, ¡oh, esclava cruel del tiempo! Te burlas sin reparo del mejor sentimiento del

hombre, del amor, al que debe la vida, creación ridícula de un demonio risible.

—¡Me has engañado!—murmuraba ofendido un hombre sin dientes, de rojizo pelo, cuya nariz le colgaba sobre el amarillo semblante—. Yo fui joven y te amé con todas las fuerzas de mi corazón; todo el entusiasmo de mi juventud lo consagré al amor a la mujer, ¡lo mejor de tus creaciones!... Pero en el fondo de la copa del placer pusiste el veneno de la enfermedad y aniquilaste mi cuerpo y me despiomaste, como un ladrón a un transeunte. ¡Devuélveme la salud, esa maravilla que ha huído de mi rostro!...

—¡Indícame un lugar en tu seno!—exclamaba lastimero un fracasado—. Quise ser labrador de tus campos... y carezco de fuerzas para ello. Aspiré a sabio, pero ignoro dónde está la verdad y qué es lo que puedo predicar sin inducir las gentes a error! ¡Quise representar en colores tu rostro tan expresivo, pero no tengo talento; quise relatar tus hechos en un libro, pero carezco de condiciones para hacerlo! ¿Por qué me creaste con los dedos cortos, si quiero ser músico? ¿Qué debo hacer? Dímelo tú que eres sabio.

—¿Por qué no veo?—preguntaba un ciego ocultando su rostro moribundo—. ¿Por qué me hiciste nacer ciego?

Y hasta los sordomudos decían algo, moviendo velozmente las manos. Los únicos que estaban alegres eran los niños y los borrachos...

—¡Echalos a todos, échalos!—gritaba un beodo dando traspiés—. ¡Canalla inmunda que grita sin cesar!... ¿Quién embriagará al hombre con el vino, si él mismo no se embriaga?

Y riendo, se fué.

Las mujeres agriadas por los sufrimientos de su seno, agotadas por las desgracias de la maternidad, deshechas por los golpes de sus amores, hambrientas, lloraban con amarga desesperación, con salvajes arranques de dolor.

Y multitud de gentes se mataban: unas para arrojar su cadáver en el camino de los que desdeñaron su amor; otras para ahogar en sus pechos el miedo a la vida; todas porque se daban cuenta de su pequeñez y solo algunas por orgullo. La muerte de estas últimas pasaba inadvertida para todos.

Como enjambre de moscas daban vueltas poseídas de dolorosa excitación, aumentándose mutuamente el dolor y las heridas con la amarga pena que expresan sus lamentos. Y en medio de aquel concierto macabro, de aquellos rugidos de desesperación, sonaban voces despreocupadas de los niños como el rumor de lejano manantial, que ofreciera en holocausto a la vida la grata risa que produce la embriaguez de las fuerzas que de ella se derivan.

A través del tumulto, marchaba solitario un anciano, dirigiéndose con paso lento hacia el sol, que al ocultarse, bañaba la tierra en los cadavéricos resplandores de sus rayos postreros. Iba despacio, silencioso, sin sustraerle el ruido que se hacía en torno suyo, sumido como estaba en la contemplación del espléndido juego de colores igneos reflejados en el cielo de la tarde. Miraba hacia adelante y sus ojos blandamente sonreían.

—¡Anciano!—le gritaron—Dí tus quejas también.

Movió la cabeza en señal de negativa.

—En mi corazón no hay quejas—dijo. Fue siempre amigo de la vida, y como amigo suyo marchó hacia el ocaso de mis días. Bebí a grandes tragos en el ocaso de sus riquezas y mi alma sentía un or profundo hacia ella, mi buena amiga. Mi vida fue hermosa y rica como el fuego del sol en las cumbres nevadas de los montes, como el cielo estrellado en las cálidas noches de verano. Amé, y no una

vez sola, y en alguna ocasión mi corazón quedó herido; pero me enorgullezco de mis sufrimientos porque eran sinceros y puros; no aumentaba yo su fuerza con mis ayes, ni el odio hacia el causante de ellos disminuía mi dolor. En los días de angustia las mujeres fueron para mí como hermanas de la caridad, y en los años de amor, madres de mis mejores sentimientos.

Recreábame en la inmensidad de la estepa y la estrechez de la cárcel no refrescaba la libertad de mi espíritu; la soledad es un beneficio para el hombre, puesto que da vida al alma del fuerte. Fui revolucionario: ardiente y lleno de coraje, me batí contra los malos, y cuando los veía jubilaba y cuando era vencido no me desesperaba, porque la fe en la victoria de la verdad se arraigaba más en mí y los acerados dientes de mis desgracias no podían hacerle mella. Comprendí que la duda no es más que la ignorancia; me esforcé en saber y hallé en el conocimiento la llama inextinguible de la fe.

Amo todas las flores y todos los colores de la tierra, y el hombre; lo mejor que existe, fué para mí siempre un enigma tan maravilloso, que no me cansaba de estudiarlo.

Cuando veía en él negruras, me dolía el alma de cólera y pesar; cuando veía claridades, disfrutaba. Luché con él viendo sus maldades y me desesperé ante su falta de juicio, pero hasta los momentos de ira le guardé respeto. Jamás traté de llamar la atención de las gentes hacia mí porque lo que ellas podían darme nada vale y si vale mucho lo que uno mismo puede dar a los demás y nada importa lo que de uno digan, sino lo que uno piensa de las gentes.

Viví solo, viví para mis adentros: lo que los demás necesitaron de mi alma, lo di con gusto; lo que necesitaba yo solo, eso lo guardé en lo más hondo de mi corazón, sin despertar el interés de los niños con el dolor de mi alma en las horas de desesperación y de cansancio. No floré, ni gemí con las gentes, sino que les entregué todo el caudal de mi risa y de mi alegría. Las heridas de mi corazón se cicatrizaron pronto; yo no las mostré a nadie, ni me hicieron perder la razón, porque sabía que, por ser hombre, nací a

costa del dolor y de la sangre de mi madre, y que mi alma fué madre y generadora de todos los deseos de la vida.

Sé aún más: todo lo que no es bello parece como el perro rabioso, como algo inútil para los demás, y cada vez resulta más evidente la inutilidad de lo antipático y de lo feo. Saqué de la Vila todo lo que pude y todavía me aprovecho de su generosidad, pues aun vivo, aunque me encamine hacia el poniente de mi existencia, y marché hacia las tinieblas del olvido, hacia el abismo del eterno silencio con sonrisa de gratitud, como ese sol que se pone después de haber cerramado en el seno de la tierra todos sus rayos, todas sus fuerzas y todas sus alegrías. Mi vida fué bella, hallé el camino que debía seguir y a nadie tengo que agradecerse. ¡Adios!

Y lentamente marché hacia el ocaso de su vida, en tanto que los niños, riendo y jugando, corrían tras él.

MÁXIMO GORKI

ACCIÓN SÍNDICAL

Mejoras obtenidas

Seguramente se habrán enterado nuestros lectores por el pasado número, que «La Igualdad», comisionó a dos compañeros para que pasaran a Alaró, al objeto de ponerse de acuerdo con los zapateros del citado pueblo, sobre el trabajo militar francés, y la labor de los comisionados está dando ya sus frutos, pues además de un crecido número de obreros que se han alistado en «La Recompensa del Obrero», algunos patronos han aumentado un real la mano de obra del mentado trabajo.

Con lo expuesto anteriormente se ve claramente, que la remuneración del trabajo del calzado de munición francés, puede ser aumentada tanto por las razones que asisten a los obreros que se dedican al expresado trabajo, como por lo que reciben en factura los señores fabricantes, ya que según se dice—no nos consta—reciben los fabricantes del citado

calzado 15 francos por par. ¿Sabéis cuanto perciben los obreros por confeccionar un par? De seguro que vais a creer que cuatro o cinco pesetas, pues estáis en un error ya que no reciben más que nueve reales.

En Alaró la pagaban a 7 y a 8, ahora a 8 y a 9.

«El Obrero Balear», y La Federación Regional

Se había suscrito esa Federación a este semanario, el 1 de septiembre del corriente año y con fecha 7 del mes en curso hemos recibido un comunicado firmado por el secretario general del indicado organismo, en que se da de baja por «tener pruebas de que EL OBRERO BALEAR es enemigo de los intereses de una parte de la clase trabajadora».

Suponemos que las pruebas a que se refiere el compañero Bauzá, secretario de la Federación, será el no haber querido insertar en las columnas de este semanario un manifiesto o artículo dirigido al oficio por los zapateros disidentes. Los esfuerzos de este semanario, siempre han tendido a dar unidad y cohesión al movimiento obrero, lo que insertando el manifiesto hacíamos todo lo contrario y esta ha sido la causa de nuestra negativa.

Este periódico teniendo en cuenta los estatutos de la Unión General de Trabajadores y el espíritu de la Organización general del Partido no reconocerá más que una sociedad de oficio en cada localidad y de esta línea de conducta tiene el firme propósito de no separarse,

Gran Velada

Siguiendo la costumbre de cada año, la Juventud Socialista Palmesana, vuelve a empezar la serie de veladas tan bien acogidas por el público en general, celebrándose la primera, mañana domingo 15 a las 8 y media de la noche, con un escogido programa, concluyendo con los acostumbrados bailes de salón.—La Comisión Organizadora.

SUECIA

La participación en el Poder

Con motivo de las últimas elecciones, se plantea a nuestros camaradas suecos el problema de la participación del Partido en un gobierno burgués, pues, como es sabido, en la Cámara popular tienen mayoría y en la reunión de las dos Cámaras juntas están en mayoría las fuerzas de las izquierdas.

Para tratar de este asunto, el Comité central del Partido ha acordado convocar un Congreso extraordinario que tendrá lugar los días 29 y 30 del corriente mes.

Se cree que el Congreso se pronunciará contra la participación del Poder, siguiendo el ejemplo de los socialistas de Holanda y Dinamarca.

En libertad

Por fin, ha sido puesto en libertad el compañero Egocheaga, preso, como es sabido, en la cárcel de Huelva por los innumerables procesos que se le siugen gracias a la maniobra de la odiosa Compañía de Río Tinto.

El día 7 fué puesto en libertad provisional el compañero Alonso Granada, después de treinta y siete días de prisión.

Queda aun en la cárcel el compañero Manuel Alvarez Ordóñez, debido a las influencias de la omnipotente compañía de Riotinto.

CONVOCATORIAS

La Igualdad, Sociedad de Obreros en Calzabo.—Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el próximo sábado día 14, a las 8 y media de la noche en su local social, Sindicato 120, para el examen de cuentas y otros asuntos en trámite.

Todo obrero consciente debe asistir puntualmente a las Juntas que celebre la Sociedad.—Palma 12 de noviembre de 1914.—El secretario, Pedro Gordiola.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior Fabricado por la Cooperativa REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : Obrero de Bañeras : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.